



## Condena por racismo en Brasil

Una anciana de 76 años, sancionada

PÁGINA 6



## Dar el riñón a un desconocido

Desde 2010 ha habido 231 donantes en vida

PÁGINA 28



## El punk del Distrito Federal

Una exposición repasa el movimiento en México

PÁGINA 33

# España llama a consultas a su embajador en Venezuela

### Exteriores considera “intolerables” las descalificaciones del Gobierno de Caracas a Mariano Rajoy y Felipe González

MIGUEL GONZÁLEZ  
Madrid

La crisis diplomática entre España y Venezuela ascendió ayer un nuevo peldaño con la decisión del ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel García-Margallo, de llamar a consultas al em-

bajador español en Caracas, Antonio Pérez Hernández, ante la escalada de “declaraciones intolerables” contra España vertidas por parte de las autoridades venezolanas y, en particular, por el presidente, Nicolás Maduro.

En el lenguaje diplomático, la llamada a consultas —hacer

regresar por tiempo indefinido al embajador propio acreditado ante otro Estado— supone una forma enérgica de protesta. Se sitúa inmediatamente por encima de convocar a un embajador, que es citar al representante diplomático de otro país acreditado en el propio para entregarle

una *nota verbal* —es decir, escrita— de queja. Hasta ahora, el Gobierno del PP nunca había llamado a consultas a ningún embajador y España solo lo ha hecho con países iberoamericanos en tres ocasiones durante los últimos 25 años.

PÁGINA 20

EDITORIAL EN LA PÁGINA 24

## México castiga por corruptos a más de 100 funcionarios en dos años

Las sanciones han superado los 22 millones de dólares

VERÓNICA CALDERÓN, México

El Gobierno mexicano ha castigado por corrupción a por lo menos 101 funcionarios de 11 instituciones públicas federales en los últimos dos años y les ha impuesto sanciones por más de 22 millones de dólares. “No se cuenta con evidencia documental que acredite que fue recuperada”, indica un informe de la Secretaría de la Función Pública (SFP) de México, al que ha tenido acceso EL PAÍS.

PÁGINA 5



**UN GOL DE CHICHARITO METE AL REAL EN SEMIFINALES.** Un gol del mexicano Chicharito Hernández en el último suspiro del partido sirvió para que el Real Madrid venciese al Atlético (1-0) en la vuelta de cuartos de final y clasificase al club blanco para la siguiente ronda. Junto al cuadro de Ancelotti estarán el Barcelona, el Bayern de Múnich y la Juventus. / ALEJANDRO RUESGA

PÁGINAS 34 Y 35

## Macondo, capital mundial del libro

### La Feria de Bogotá convierte la creación de García Márquez en el país invitado

WINSTON MANRIQUE, Madrid

La realidad de las cosas sostiene que Gabriel García Márquez nació en 1927 en el pueblo colombiano de Aracataca, pero la realidad de los libros lo pone en duda, y apunta a que su lugar de nacimiento —y su patria literaria, a la postre— no fue otro que

Macondo. Territorio imaginario sobre el cual el Nobel edificó todo un universo de escritura, la “aldea de veinte casas de barro y cañabrava” que Gabo glosó en el arranque de *Cien años de soledad* es la gran estrella de la Feria del Libro de Bogotá, que la ha convertido en su país invitado de este año. PÁGINAS 30 Y 31



## Un sector del PP presiona para que Aznar regrese al primer plano

JOSÉ PRECEDO, Madrid

A un mes de las elecciones municipales y autonómicas en España, la imagen de Rodrigo Rato detenido por una investigación de Hacienda, en un caso con muchos cabos sin atar, ha sumido al Partido Popular en el desconcierto y el miedo a una derrota estrepitosa. Varios barones piden que José María Aznar se involucre en la campaña.

PÁGINA 18